
16 中国电影报 2023.07.12
责编责编::李霆钧李霆钧 责校责校::张惠张惠 美编美编::李骁李骁 广告广告 E-mail:zgdybE-mail:zgdyb20042004@@126126.com.com

CHINA FILM NEWSCHINA FILM NEWS要闻·综合

■文/胡其鸣

为中小成本电影
创作和发行出谋划策

2023年6月8日，在深圳举行的

首届“文化强国建设高峰论坛”的“电

影业高质量发展”分论坛上，中宣部

电影局常务副局长毛羽指出，“要支

持和鼓励中小成本电影的创作，我们

还要把电影当作是一种经济活动，近

期我们要全力地恢复做好周末档。”

这些话确实说到了我们影院从业者

的心坎上。特别是把电影当作是一

种经济活动，那我们就可以用经济规

律来分析和提出解决方案。

中国电影市场的潜力

2019 年，中国电影市场获得

643亿票房和17亿观影人次的骄人

成绩。但是，中国电影市场还远远

没有达到上限，按 13亿人口算，平

均每人每年看1.3场电影，这和国际

上的平均 4-5 场还有着不少的差

距。我一直呼吁“2.0计划”，即平均

每人每年看两场电影，那就是 1000
亿的票房。

培养习惯性观影的观众群

什么是习惯性观影观众？

2015年 4月，我们朋友的父母

德沃夏克夫妇携全家来北京。德沃

夏克夫妇是典型的“习惯性观影观

众”，每周至少看一场电影。来北京

也不能破了习惯。于是，就在北京

芳草地的卢米埃影城看了刚刚上映

的《王牌特工》（The King’s Man）。

“习惯性观影人群”属于“非理

性”（一般不会去看影评）但经常性

的观众。他们是电影市场的中坚力

量。他们看电影前对影片的质量并

不特别关心，看了不喜欢的影片也

就自认倒霉，看了喜欢的影片也会

去向朋友推荐。

如何培养习惯性观影观众？

所谓“众口难调”。我的一个朋

友不属于动作或科幻电影的拥戴

者。但是来到影城后，发现除了“速

激10”就只能看“银河护卫队3”了，

都是同一类型的电影！后来，他看

了还在排片的《宇宙探索编辑部》。

本没有什么期待，也没听说过这个

电影（可能有些文艺青年早就知道

了），但看完后跟我说，还挺不错

的。如果当时电影院没有排这部电

影，他有可能就回家了。

所以，培养“习惯性观影观众

群”的关键，是影院在任何时候都要

有不同类型的影片供观众选择。至

于影片的“质量”如何，等他们看完

了自己去评判。不久前一部影片在

国际上大红大紫，很多年轻观众特

别喜欢，而很多中年观众却说看不

下去。有人说好说坏并不重要，但

是对票房肯定是做了贡献！

如何量化支持

和鼓励中小成本影片？

我是在清华大学接受过专业工

程学习和训练的。因此我习惯于首

先“定义问题”，然后“解决问题”的

思维逻辑。中小成本电影在给影院

的供片数量上绝对占有优势。但是

很多观众并不知道在什么时间在哪

里可以看到这些影片。如何支持和

鼓励中小影片的制作？我认为出路

在发行环节。说俗了就是它得把钱

给挣了，至少不亏本，才会受到资本

和影片保险公司的青睐。

“一日游”与电影本身的

“质量”没有必然联系

很多人认为电影在影院“一日

游”是因为电影本身的质量不行。

这可能是原因，但并不是绝对的。

而最重要的原因是这些影片的发行

模式不对！目前影院排片的依据主

要是靠所谓的“大数据”：即观众的

关注度。而观注度是可以靠钱砸出

来的！大片的发行模式就是用庞大

的宣发费来买关注度，少则几百万，

多则几千万甚至上亿！对那些连拍

片都捉襟见肘的中小成本影片而

言，根本就是望其项背。而如果这

些影片向影院讨要“排片率”，往往

会碰得头破血流。

如何改善

中小成本影片的命运？

一是靠政策，二是靠新的发行

模式。

首先是政策。电影的诞生地法

国规定一部影片在任何一个影院的

排片量不得超过三分之一，也不能

超过该电影院总场次的三分之一。

很多其他国家则规定对一部影片的

排片量不得超过 60%。这样，一片

独大，中小成本电影无立足之地的

现象就得到了有效遏制。观众随时

到访电影院，都会有不同类型的影

片供观看，这样有利于培养“习惯性

观影观众群”。我认为这些规定值

得借鉴，至少规定影院周末不得让

某部影片排片率过高。

其次是发行模式，如“点映-拼
团”发行模式。现在中小成本影片

的发行模式别无选择，只能是大片

的砸钱模式，靠天吃饭。但是宣发

费有限，甚至没有宣发费的中小成

本影片就很尴尬：要不来“排片率”，

关注度没有，于是很快就被影院下

架了。如何改变中小成本影片的命

运？首先，放松心态，不要追求大片

的速战速决，而是树立起打持久战

的决心。疫情前，中影的“掌门人”

傅若清和我讨论过一种影院的“点

映-拼团”模式，我觉得特别适合中

小成本影片的发行：中影建立一个

“中央片库”，将所有有龙标的影片

都上传到中央片库。各地的电影院

都可以在中央片库注册。观众可以

在当地的注册影院点播中央片库的

影片。我们的 IT部门还和中影的

有关部门走通了自动下载影片和自

动生成密钥（KDM）的流程。

2019 年平均每场影片的观影

人次大约是 9人次，因此如果点播

观影人数定在20人上下，那就相当

于两场的观影人次！这种发行模式

相对大片的高举高打正规军模式属

于“游击战”，发行成本极低。但是，

只要利用好中国特色的流媒体，如

抖音、小红书、快手、拼多多、美团、

爱奇艺……，打一场“人民的战

争”，我相信，这种发行模式在全世

界也将是独树一帜，会给中小成本

影片带来巨大的利益。

中国电影市场的出路在于

有专业的资本市场支持

这里我特别强调“专业”两字。

2009年后，由于电影《阿凡达》的成

功，中国的电影市场进入了一段“蛮

荒发展”阶段。各种投机资本的资

金流向中国，野蛮砸钱铺路。但是

疫情之后，中国的电影市场恢复冷

静，正是应该进行调整的时候。

电影的专业资本应该由专业的

业内人士和专业的基金管理者组成，

对影片的创作进行批量投资（因此资

金必须雄厚），形成电影产业链上下

游的呼应，减少资本投入的风险。

有效增加片源供应

好莱坞由于受“政治正确”和所

谓“大数据票房要素”（如肤色，必须

有LGBTQ+元素等）的制约，将原有

的艺术创造力给抹杀殆尽，因此咎

由自取，最近拍出的影片在全世界

越来越不受待见。中国的影院和发

行工作者要有危机意识，准备迎接

好莱坞影片青黄不接不卖座的新局

势。扩大非好莱坞影片和国产影片

的供应量将是中国未来电影市场的

增长点。我相信，只要在每一个非

好莱坞地区和国家每年有一部可以

看的影片，那就至少有 100 多部！

ChatGPT等人工智能的应用，把原

来繁复的字幕工作缩减到按分钟计

算的单位。此外，对经典影片的修

复升级放映也是扩大片源的一个新

尝试。获得 2亿多票房的《海上钢

琴师》和《天堂电影院》的小众放映，

为我们提供了足够的信心。

影院的社交属性不可替代

有人问苹果公司的新产品

Vision Pro头盔是否会对影院形成冲

击？我的回答是“不会”！原因是这

头盔依旧不能取代影院的社交地

位。比如男女谈恋爱最安全的地方

就是电影院了。双方通过看电影来

互相观察对方的文化背景和生活习

惯。Vision Pro头盔不仅没有对影院

形成任何威胁，相反，由于它庞大的

实时定位数据功能，人们可以很方

便地了解某部影片在附近或喜欢的

影院的排片表，通过语音或手指在

空中的滑动就可以把票给买了。

中国影院的设施质量如CINITY
标准毫无疑问地占据了全世界的顶

峰。世界级的导演如卡梅隆、诺兰等

不仅多次赞扬中国影院的设施设备，

也以身作则拍摄“影院专供”影片。

即这些影片只能在影院中获得最佳

体验，而且这些影片数月后才有可能

上流媒体平台。因此，加上社交属

性，影院作为一种观影和社交形式在

很长时间内是不会被淘汰的。

疫情过后，百废待举。挑战与

机遇共存，让我们共同努力！

（作者为卢米埃影业公司董事

长兼总经理）

本报讯 为落实全国电影工作会议精

神，促进广东电影高质量发展，广东电影

界日前在深圳举办“从文学到电影——全

省电影编导与制片人培训班”，探讨有关

改编电影的一些热门话题：两种艺术形式

的不同个性（文学形象与视听形象的差

异），以及两种艺术形式的共性（如怎样讲

故事，“故事的创意与生成”就是小说与电

影的交叉点），两种艺术形式巧妙融合之

后，如何熔铸成一种“1+1＞2”的综合艺

术，既有很高的文学性，又有很强的声画

表现力。

本次培训班为期三天，由广东省电影

局主办，广东省电影行业协会承办，花城

文学院协办，省内100名电影编导与制片

人参加了培训。

华南农业大学党委书记、南方科技大

学全球城市文明典范研究院院长李凤亮

以“文化创新助推文化自信自强”的角度，

建议学员们在制作电影时提炼一个文化

落脚点。每个城市在发展文化产业时都

会选取或创造一个文化特点来发力，每部

电影同样可以找到一个自身的文化特点，

从而提升影片的文化价值。

中山大学教授、博士生导师陈林侠从

电影与文学的本体观念出发，选取《乡民》

（改编贾平凹的《腊月正月》）、《大红灯笼

高高挂》（改编苏童的《妻妾成群》）、《让子

弹飞》（改编马识途的《夜谈十记》）等案

例，分析、总结电影改编的缘由、途径、类

型及其成功的因素。

科幻作家、南方科技大学教授吴岩结

合《流浪地球》等作品，谈科幻创作的要点

以及从小说向电影转换的过程中可能存

在的问题。他说，科幻小说跟科幻电影有

紧密联系，新世纪科幻小说的繁荣也促进

了科幻电影的发展。但科幻创作是非常

专业化的领地，没有充分的热情，深度的

类型掌握，是无法正确进入创作状态的。

暨南大学艺术学院/珠江电影学院院

长李学武聚焦于科幻、奇幻电影世界观设

定的方法与技巧。她从三个方面作阐述，

首先是世界观的层次，其次是世界观设定

的基本原则，最后给出设定的五个技巧，

并带领学员一起进行“头脑风暴式”的创

作练习。

小说家、影视编剧海飞强调，如何构

架故事和切入角度，以及主题的确立，是

创作的重中之重。创作者眼中的剧本和

观众眼里的电影，出发点和审美视角，都

是不一样的。如何共情，是一个新的创作

课题。

知名网络作家、国家一级作家阿菩介

绍了网络文学改编为影视作品的优势：网

络文学有完整的世界观设定、人物角色、

故事结构，比许多原创的影视剧本更具有

文学的完整性。同时，网络文学的迭代速

度是传统文学的几倍，因此更容易产生适

合改编成电影、电视剧的成熟作品。

文学创作一级作家、戏剧及影视编剧

庞贝指出，现在电影业在商业化的路上一

路狂奔，很必要再重申“电影美学”的概

念。即电影是什么？电影还是不是艺

术？电影是否应有文学性？他从资本、票

房、制作，观众四个方面与学员们分析了

电影生态现状。他以英格玛·伯格曼为

例，探讨了“多元化之可能：世界电影大视

野中的文学作品改编”，以及“‘作家电影’

的成本与成就”等话题，并以《红高粱》等

为例，探讨新时期中国题材电影的文学

性。

中山大学中文系副教授、创意写作教

研室主任王威廉举例分析电影中蕴含的

地域文化，如风景、方言等。他说，电影作

为一门以叙事为主体的艺术形式，其主要

内容是讲述特定时间、特定地域的的社会

生活，本身就蕴涵一种特定的文化，这种

文化是电影文学性的一种体现。

小说改编电影，也可以借鉴翻拍老电

影的成功经验。广东省电影行业协会秘

书长郑大卫分析了影史上多部电影被改

编和“致敬”的案例，如《阿凡达》和《风中

奇缘》，《荒野大镖客》和《用心棒》，新旧版

的《你逃我也逃》《西区故事》等。他认为，

并非每一部电影剧本都必须是原创，改编

他人的作品，只要改编得好，也可以成为

富有新意的佳作。

学员们认为，本次培训班探讨文学性

和电影化如何交融，文化品位高，实用价

值也高，有利于广东电影拓宽题材领域，

丰富电影的表现力。 （岳颖）

本报讯 由浙江省委宣传部、省电影

局、金华市委宣传部主办，义乌市文化和

广电旅游体育局、义乌市新农村数字电影

院线有限公司承办“迎亚运盛会 赴光影

之约”百部体育电影展映活动日前在义乌

市全面启动。

夜幕降临，北苑街道莲塘公园固定电

影放映点已经坐满了前来观影的群众。

随着银幕上传出的“快，速度，传球……”

一个篮球训练的片段，影片《小小足球队》

拉开了展映活动的帷幕。电影讲述了一

位篮球教练员父亲为了收服自己热爱足

球的儿子，不惜辞去在北京高中篮球教练

的职位来到乡下农村担任一名足球教练

的故事，这部体育电影不仅展现了体育文

化的精神内涵，还呈现了浓浓的父子亲

情，很激励人也很感动人。

本次展映的百部体育电影种类丰富

多彩，包括了喜剧、剧情以及动画片等，既

有《女篮五号》《冰上姐妹》等经典电影，也

有《超越》《夺冠》等新片力作，通过展现电

影人物在训练过程中的勤奋、刻苦的体育

精神，从而激励人们为了求美好生活而顽

强拼搏、不懈奋斗。

本次体育电影展映活动持续至9月，

百部体育题材电影将走进义乌市农村、社

区、企业、学校、工地等场所，传播亚运知

识、提振民族精神、展现时代风采、弘扬体

育精神、促进全民运动，进一步浓厚喜迎

亚运的氛围，为杭州亚运会预热助力。

（陈荣桢）

本报讯 厦门影视产业沙龙（城院站）

日前在厦门城市职业学院举办。厦门市

委宣传部电影处三级调研员卓秋黎、思明

区文旅局代表庄渝、林芊芊，厦门鼓浪屿

文化旅游发展有限公司、恒业影业、倍视

传媒等 17家知名影视企业的负责人，政

校行企深入探讨厦门影视产业人才供给

侧结构性改革的现状和发展，共同推动校

企合作创新模式。厦门城市职业学院校

长唐宁、产教融合促进处、影视动画学院

党政负责人及师生代表参加。

唐宁介绍了厦门城市职业学院、影视

动画学院、中国微电影研究中心的基本情

况，以及近年来在影视人才培养上取得的

成绩，表示作为厦门影视产业战略联盟的

高校代表之一，希望能够创新构建出推进

产学研用深度融合的校企合作新模式。

卓秋黎表示，作为政府部门，将牢记服务

行业发展的使命，深入一线听取行业的真

实想法、挖掘大家的真正需求，灵活发展、

拓宽思路，将各类政策落实到位，在金鸡

电影节的影响带动下，抓住机遇，促进厦

门影视行业的腾飞。

厦门鼓浪屿文化旅游发展有限公司

总经理吕木成介绍了公司发展概况及主

要涉及的业务领域，表示期待与厦门城市

职业学院进行人才培养方面的交流与合

作。厦门恒业影业有限公司总经理张国

荣是厦门影视产业战略联盟的发起人之

一，他表示，影视行业的发展离不开所有

成员单位的共同努力，也离不开后辈带来

的创意和灵感，期待学校带来的新鲜力量

充实影视行业的后备军队伍。倍视（厦

门）文化发展有限公司总经理谢宁表示，

要进一步加强调研，在各类经验基础之上

进行产学研的有机升级、协调发展，找到

一条真正适合企业和学校共赢的模式，多

方探索、一校一案。

为促进产教融合，推动校企合作，厦

门城市职业学院为厦门鼓浪屿文化旅游

发展有限公司、恒业影业、倍视传媒等三

家合作企业授予“产教融合实践基地”，进

一步巩固行业联盟发展的成效，将合作、

发展、共赢、对话的思路延续到未来诸多

具体可落地的项目之中，提供更多实习及

就业机会，共同期待激发厦门影视行业产

学研用的活力，赋能厦门乃至中国影视产

业的可持续发展。

（文/罗艺漫图/林志洋 陈俊言）

聚焦影视产业发展 赋能产教融合升级
——厦门影视产业沙龙（城院站）举办

浙江义乌市举办迎亚运百部体育电影展映活动

广东电影培训班聚焦“从文学到电影”主题：

以新观念探讨不同艺术形式的转换与融合

2015年4月6日，德沃夏克一家三代来北京侨福芳草地参观并看电影

产教融合实践实训基地授牌


